

setzt die Sägen in Schwung, und die sonst so langwierige, schwere Arbeit, wird ohne Anwendung menschlicher Kräfte, mit unglaublicher Geschwindigkeit zu Stande gebracht.

Nirgends jedoch sind vielleicht die Wirkungen der englischen Kunstgetriebe überraschender und mannigfaltiger, als in Bramah's Fabrik-Anstalt zu Pimlico. Man glaubt in einer Zauber-Werkstatt zu seyn, wenn man in den weitläufigen Arbeitzimmern Hunderte von Rädern und Walzen, jeder Größe und Form, durch eine unsichtbare Kraft getrieben, mit Blitzesschnelle um ihre Axen schwirren sieht. Zahlreiche Drechsel- und Hobelbänke, Sägen, Drahtzüge, Metall-Pressen u. s. w., von einer einzigen, im Mittelpunkte des großen Gebäudes befindlichen Dampfmaschine getrieben, arbeiten ohne Ruhe und Rast unaufhörlich fort, und eine geringe Anzahl von Werkleuten hat nur allein dafür zu sorgen, daß es den immerfort thätigen Maschinen und Instrumenten, die sich sonst selbst aufreiben würden, nicht, wenn ich mich so ausdrücken darf, an Nahrung fehle. Die Fabrik liefert alle Arten von feinen Möbeln und Kunstsachen, die gewöhnlicherweise nur durch die vereinten Geschicklichkeiten der verschiedensten Handwerker und Künstler hergestellt werden. So sieht man dort, unter andern, Hebezeuge, um ohne alle menschliche Kraftanstrengung, die stärksten Bäume, sammt den Wurzeln, aus der Erde zu heben; — vollkommen brauchbare Federschneide-Maschinen; — Pressen, die zum Packen der Kaufmannsgüter auf den Schiffen gebraucht werden, und womit einer der Arbeiter, in unserer Gegenwart, in Zeit von zwanzig Secunden, einen Holzblock von der Größe eines Kubikfußes dergestalt zusammenquetschte, daß er wie morsches Holz auseinander bröckelte; — cylinderförmige Druck-Maschinen, wie wir früher schon in der Druckerei der Bank *) in Thätigkeit gesehen

*) Sie wird vorzugsweise, und um sie von den vielen Privat-Banken zu unterscheiden, the Bank of England genannt. — Man zeigte uns dort, der Seltenheit wegen, eine gerillte Note über 1,250,000 Pfd. Sterl. (ohngefähr 7,500,000 Thlr.), die, während des letzten Krieges, als der Betrag einer Rente der Regierung nach Spanien, von der Bank ausgestellt war. Das Schicksal einer Summe Geldes, welche die Einkünfte mancher neuern Königreichs übersteigt, hatte also, in diesem Falle, von den Zufälligkeiten abgehängt, denen ein Blättchen Papier, von der Größe eines Viertel-Brief-

hatten, wo man sich ihrer bedient, um das Datum und die Ordnungs-Nummer auf die in Kupfer gestochenen Banknoten zu drucken **); das Modell zu einer Pulvermühle, in welcher die Arbeiter, im Fall einer Explosion, nicht der geringsten Gefahr ausgesetzt sind; Reise-Etatoullen, Toiletten u. s. w. von der künstlichsten Zusammensetzung, und noch mannigfaltige Kunstgeräthschaften anderer Art, deren Aufzählung hier zu weitläufig seyn würde.

(Die Fortsetzung folgt.)

Der Advokat und der Haase.

Zu einem Haasen, wohl gespiet,
Und es versteht sich, auch gebraten,
Kam Herr Sebaldus Benedikt,
Das Muster eines Advokaten,
Beim Kaufmann Hund als Gast sich ein.
Man ah, wie sich's gehört, erst Supp' und Fisch —
Trank tapfer Wein —
Dann kam Herr Lampe auf den Tisch.
Nun hatte aber Benedikt,
Der fleißig in das Glas genickt,
Wie man zu sagen pflegt, 'n kleinen Spiz;
In welcher Stimmung er dann gern
Sucht anzubringen seinen Witz;
Drum band auch jetzt er mit dem Herrn
Vom Hause an,
Der beim Tranchiren sich
Ein wenig links benahm.
„Ei! — rief er, — ist's nicht wunderbar,“
Und hielt vor Lachen sich den Bauch,
„Dem Hunde macht, trotz seiner Waffen,
Der Haas' im Tode noch zu schaffen.“
Der Handelsherr, ein trockner Schmauch,
Versetzte schnell: „Wohlan!
Versuchen Sie Ihr Heil daran!
Sie, als Kollege, freilich müssen
Wohl mit ihm umzugehen wissen.“ —
„Kollege? wie, Herr Hund? Ei! ei!“
„Nun ja! er läßt den Rücken —
Und Sie, mit Ihrer Klerisei,
Sich gern die Taschen spicken.“ —

B. J a h n.

bogens unterworfen ist. — Es ist eine bekannte Sache, daß die sämtlichen, sehr bedeutenden Befoldungen des Bank-Personals, ein Jahr in's andere gerechnet, durch den Verlauf der verlorengehenden Noten gedeckt werden.

**) Da nämlich jede Note ihre besondere Nummer hat, so mußten diese, wie auch das Datum, ehemals hienelings geschrieben werden; eine Arbeit, die, wegen der ungeheuern Ausdehnung der Bankgeschäfte, und wegen der großen Zahl geringer Noten, die auszufertigt werden müssen, viel Zeit raubte, wohl auch Irrthümer veranlaßte. Die von Herrn Bramah erfundene Maschine vertritt nunmehr, in Bezug auf den Druck dieser Zahlen, die Stelle des Setzers, indem das Getriebe im Innern des Cylinders, jedesmal die abgedruckten Zahlen wegschneidet, und in demselben Augenblicke die folgenden an ihre Stelle schiebt.